

Premio Nacional de Investigación en Vivienda VIIª Edición, 2003



Organizado por el Ministerio de la Vivienda (MINFRA) y el Consejo Nacional de la Vivienda (CONAVI), fue conocido el veredicto del Premio Nacional de Investigación en Vivienda en su VIIª edición (año 2003) cuyo Primer Premio recayó en el Equipo del Instituto de Desarrollo Experimental de la Construcción (IDEC) de la Facultad de Arquitectura y Urbanismo de la UCV, coordinado por el Soc. Alberto Lovera.

El trabajo, identificado como *Materiales y Componentes para la Construcción de Viviendas: una visión desde las empresas y los productos*, tiene como objetivo realizar un análisis de las empresas venezolanas productoras de materiales y componentes constructivos y sus productos con el fin de determinar –desde una óptica nacional y sub-regional– las capacidades, las potencialidades y las líneas de investigación prioritarias en ese campo de estudio con el propósito de orientar la toma de decisiones por parte de los agentes públicos y privados involucrados en la producción habitacional.

La fuente primaria de información para el estudio es una base de datos levantada por un equipo de investigadores de la UCV, LUZ, ULA y UNET, y que fue el resultado del proyecto denominado «Prediagnóstico Nacional de Materiales y Componentes para la Vivienda de Bajo Costo», trabajo que mereció el 2º Premio de Investigación en Vivienda en 1999.

Para esta nueva investigación, la base de datos –sometida a un proceso de reingeniería– fue optimizada para enlazar los módulos de empresas y productos y permitir consultas múltiples a los usuarios de la misma.

El estudio en el primer capítulo presenta el enfoque teórico-metodológico adoptado para el análisis de los materiales y componentes constructivos para la vivienda desde la perspectiva de las empresas productoras de insumos y sus productos. El segundo capítulo permite evaluar el contexto socio-económico del país, con énfasis en el sector construcción, y calibrar el análisis de empresas y productos a la luz de los acontecimientos recientes de la economía venezolana. En el tercer capítulo se dibuja el perfil de las empresas productoras de materiales y componentes constructivos identificando sus principales características: distribución geográfica, tamaño por número de trabajadores, por años de funcionamiento, por origen de la tecnología, por formas de producción, por familias de productos. También las distintas familias de productos son objeto de análisis específico con el fin de mostrar cómo se distribuyen en los distintos puntos de la geografía nacional según el destino de esos productos en la construcción de vivienda, si se trata de material simple, semi-componentes o componentes, así como las características de su comercialización.

Un análisis particular permite identificar el movimiento que experimentan las materias primas entre el sitio de su origen, el de su transformación en productos y su destino de comercialización. Esta indagación se efectuó tanto a nivel nacional como regional, presentando sus resultados tanto desde el punto de vista estadístico como mediante mapas de predominio de origen, producción y destino de materias primas, productos y comercialización de los mismos. Igualmente se tomaron en cuenta los aspectos relati-

vos a la producción de residuos en las empresas de materiales y componentes constructivos así como los relacionados con el control de calidad y patentes, y los vínculos de las empresas con centros de investigación.

El trabajo incluye un capítulo en el cual se presentan los principales hallazgos mostrando las capacidades y potencialidades nacionales y sub-regionales de producción de materiales y componentes constructivos para la vivienda.

A continuación presentamos el listado de todos los Premios otorgados:

Primer Lugar:

Materiales y Componentes para la Construcción de Viviendas: Una visión desde las empresas y los productos.

Autores: Equipo del Instituto de Desarrollo Experimental de la Construcción (IDEC) de la Facultad de Arquitectura y Urbanismo de la UCV, coordinado por el Soc. Alberto Lovera, IDEC-FAU-UCV

Segundo Lugar:

Memoria espacial y hábitat popular urbano. Doce Experiencias familiares en torno a la casa de barrio.

Autora: Antrop. Teresa Ontiveros, Escuela de Antropología de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales de la UCV

Tercer Lugar:

La progresividad en la vivienda social venezolana: criterios proyectuales y su aplicación en un ambiente residencial.

Autoras: Arq. Marvey Gómez y Tais Villada, Universidad Nacional Experimental del Táchira

Menciones Especiales:

Propuesta para la paz y el desarrollo integral de las comunidades

Autores: Equipo de trabajo coordinado por el Arq. Héctor Negretti Bravo, Asociación Civil Manos por la Paz, Valera, Estado Trujillo

Prototipos de Vivienda 2003

Autores: Equipo de trabajo del taller vertical de Diseño Arquitectónico de la Unidad Docente Cero, Facultad de Arquitectura y Urbanismo (FAU) de la UCV, coordinado por el Arq. Javier Caricato, de la Escuela de Arquitectura Carlos Raúl Villanueva (FAU-UCV).

Equipo de Investigación

M. Sc. Soc. Alberto Lovera
(Coordinador)

M. Sc. Ing. Idalberto Águila
Dra. Arq. Milena Sosa

M. Sc. Arq. Laura Ramírez

M. Sc. Arq. Rafael Gerardo
Paez

Urb. Desireé Méndez

TSU. Rafael Gómez

Asistente de Investigación

Br. Coromoto López Arellano

Asesores:

Arq. Alfredo Cilento

M. Sc. Arq. Edmigdio Araujo

Dr. Arq. Ignacio de Oteiza

Ing. Enrique Orozco